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Ata número três do ano de 2023, segunda Ordinária e décima do Mandato 

2021 – 2025 da Assembleia de Freguesia de Caldelas 
 

Aos dezasseis dias do mês de junho do ano de dois mil vinte e três, pelas vinte 

e uma horas realizou-se, na Sala Polivalente da Praça do Mercado, a segunda sessão 

ordinária do ano de 2023 da Assembleia de Freguesia de Caldelas – Caldas das Taipas e 

décima após instalação do Órgão do Mandato 2021 – 2025.  ---------------------------------  

Sob a presidência de António Joaquim Azevedo de Oliveira, secretariado por 

Clara Sofia Abreu Barros e - atendendo a que a primeira secretária Eduarda Sofia Oliveira 

Ferreira pediu substituição e por proposta do Presidente sem qualquer oposição -  Cláudia 

Rafaela Ribeiro da Silva.  -------------------------------------------------------------------------  

Constavam os seguintes pontos:  ------------------------------------------------------  

ORDEM DE TRABALHOS 

PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA 

Ponto um - Leitura e aprovação da ata da 1.ª sessão ordinária de 2023, realizada 

a 17 de abril. ----------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto dois - Período reservado à intervenção do Público e destinado ao pedido 

de esclarecimentos dirigidos aos membros da Assembleia, sobre assuntos do interesse da 

Freguesia.  -------------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto três - Tratamento de assuntos gerais de interesse para a Freguesia, sem 

caráter deliberativo.  -------------------------------------------------------------------------------  

PERIODO DA ORDEM DO DIA 

Ponto quatro - Apreciação da informação escrita da Junta de Freguesia relativa 

à atividade e situação financeira entre sessões. -------------------------------------------------  

Ponto cinco - Apreciação da exposição da Bancada do Partido Social 

Democrata, sobre o estado de Estacionamento e Circulação na Vila, motivado pelas obras 

em curso. --------------------------------------------------------------------------------------------  

Seguidamente, o Presidente deu por aberta a sessão, começando por dar conta 

do pedido de substituição dos seguintes Deputados, todos do PS:  ---------------------------  
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Sérgio Nuno Pereira de Araújo, Eduarda Sofia Oliveira Ferreira, José Horácio 

Silva Nogueira e Alexandra Santos Gonçalves Ferreira. De seguida, deu lugar à 

substituição dos Deputados.  ----------------------------------------------------------------------  

Foi confirmada a presença dos Deputados:  ------------------------------------------  

João Manuel Fernandes da Silva Ribeiro, José Alexandre Maia de Freitas, Clara 

Sofia Abreu Barros, António Joaquim Azevedo de Oliveira, José Agnelo Crato 

Guimarães Azenha Pires, Cláudia Rafaela Ribeiro da Silva, José Carlos Ferreira Mendes 

e Porfírio da Silva Martinho, pelo PS. -----------------------------------------------------------  

Constantino João Quintas Veiga, José Maria Fernandes Ferreira Gomes, Maria 

da Luz Silva Alves Duarte, Manuel José Araújo Ribeiro e Sónia Cristiana Ferreira 

Mendes, pelo PSD:   -------------------------------------------------------------------------------  

A Junta de Freguesia de Caldelas esteve presente na totalidade: Luís Miguel de 

Freitas Marques Carvalho Soares, José Inácio da Fonseca, António Augusto da Silva 

Mendes, Patrícia Alexandra Gomes Correia e Rosa Maria Silva de Lima, respetivamente, 

presidente, secretário, tesoureiro e vogais.  ------------------------------------------------------  

Seguiu-se a indicação da proposta da Deputada para secretariar a sessão, que 

não foi objeto de qualquer oposição.  ------------------------------------------------------------  

Estando reunidas as condições para funcionamento da Assembleia, o Presidente 

perguntou se algum dos Deputados se opunha à dispensa da leitura do Edital, distribuído 

junto com a documentação e como ninguém se opôs, deu início da Ordem de Trabalhos 

da Assembleia.  -------------------------------------------------------------------------------------  

Enunciado o primeiro ponto da Ordem de Trabalhos, o Porta-voz do PS pediu a 

palavra e questionou o Presidente da Mesa pela falta de documentação do ponto cinco, 

“Apreciação da exposição da Bancada do Partido Social Democrata, sobre o estado de 

Estacionamento e Circulação na Vila, motivado pelas obras em curso”.  -------------------  

O Presidente da Mesa confirmou a sua falta e disse que o partido proponente, 

não tinha feito chegar à Mesa qualquer documento de suporte, pelo que não tinha sido 

incluído na documentação. O Porta-voz do PS disse que para discutir e apreciar o 

documento, este deveria ter sido entregue junto com os restantes.  --------------------------  

Consultado o Regimento pelo Presidente da Mesa, nomeadamente o número 

cinco do artigo vigésimo quinto, e atendendo ao seu teor “todos os documentos para 
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análise e aprovação devem ser remetidos aos membros da Assembleia juntamente com a 

convocatória, sob pena de não serem incluídos” o Presidente perguntou a opinião da 

Bancada do PSD.  ----------------------------------------------------------------------------------  

A Deputada Sónia Mendes, na ausência do Deputado Manuel Ribeiro, Porta-

voz do PSD, disse que o assunto tinha sido mal interpretado, que não se tratava de uma 

proposta para votação, mas sim um ponto para proporcionar a discussão sobre o atual 

estado do estacionamento e circulação na vila, e, porventura, a constituição de uma 

comissão para se debruçar sobre a temática. Acrescentou, ainda, que o Deputado Manuel 

Ribeiro, que ainda não tinha chegado, poderia dar mais esclarecimentos e que estaria a 

poucos minutos de chegar.  ------------------------------------------------------------------------  

Face à resposta dada, o Presidente da Mesa propôs, como solução, retirar o ponto 

cinco e incluí-lo para discussão no ponto três - “Tratamento de assuntos gerais de 

interesse para a Freguesia, sem caráter deliberativo”, proposta que obteve anuência dos 

partidos.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

Ponto um - Leitura e aprovação da ata da 1.ª sessão ordinária de 2023, 

realizada a 17 de abril.  --------------------------------------------------------------------------  

Foi solicitada a dispensa da sua leitura, atendendo a que tinha sido enviada a 

todos os membros da Assembleia, juntamente com a restante documentação. Este pedido 

de dispensa foi unanimemente aceite pela Assembleia.  ---------------------------------------  

Aberto o período de inscrições para discussão da ata, e não havendo inscritos, 

passou-se à votação. Prevenidos que não poderiam votar os membros que não estiveram 

presentes na respetiva Sessão e colocada a votação, a ata foi aprovada por maioria, com 

o voto contra do Deputado do PSD José Maria Fernandes Ferreira Gomes.  ----------------  

Ponto dois - Período reservado à intervenção do Público e destinado ao 

pedido de esclarecimentos dirigidos aos membros da Assembleia, sobre assuntos do 

interesse da Freguesia.  --------------------------------------------------------------------------  

Inscreveu-se o cidadão Ângelo Manuel Ribeiro de Freitas.  -----------------------  

Disse que nas Assembleias anteriores tinha feito algumas propostas, que não 

foram aceites; lamenta a falta de uma comissão para acompanhamento das obras.  --------  
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Em resposta o Presidente da Assembleia disse que a Assembleia tem de registar 

as propostas dos membros das Bancadas e que as revindicações que o cidadão fez, 

poderiam ser feitas nas reuniões de Junta ou na Câmara. Nas Assembleias está consignado 

que a intervenção do público se destina a pedidos de esclarecimento aos seus membros. -  

Abertas as inscrições para responder ao orador, inscreveu-se o Deputado José 

Maria Gomes do PSD. Disse que a intervenção do cidadão Ângelo Freitas era no sentido 

do Presidente da Assembleia mover as suas influências junto do Presidente da Junta para 

a resolução destes assuntos, que ele entendeu trazer à Assembleia e não à Junta. Disse 

que o Presidente da Assembleia continua a ser uma “pessoa muito difícil, muita stressada 

e que precisa de ter calma” e que, como Presidente da Assembleia, deve coordenar os 

trabalhos e tomar nota das recomendações dos cidadãos e, no seu contacto pessoal com o 

Presidente da Junta, devia usar da sua influência para aquilo que o orador disse.  ---------  

Terminada a intervenção e não querendo o PS intervir, foi dada a palavra ao 

Presidente da Junta. --------------------------------------------------------------------------------  

Começou por agradecer a intervenção e disse que não concorda que as 

intervenções não sejam feitas nas Assembleias, antes pelo contrário, e até deu como 

exemplo o cidadão José Oliveira que, na sessão anterior, colocou algumas questões 

pertinentes e que até foram aceites. Acrescentou que, também, o cidadão Joaquim Silva 

coloca questões nas Assembleias, que a Junta está a tentar resolver.  ------------------------  

Quanto à proposta do cidadão, disse que “a comissão de acompanhamento está 

constituída há muito tempo. Está constituída desde o dia em que a obra começou. Chama-

se Junta de Freguesia.” Quanto à questão dos comerciantes, tinha um documento assinado 

pelos mesmos e datado do ano de dois mil e dezassete em que estes manifestavam o seu 

acordo à obra. Admite que há comerciantes que passaram por muitas dificuldades, mas 

também há outros que estão à espera que a obra termine para se estabelecerem. Frisou 

que a Junta de Freguesia está sempre disponível para resolver os problemas e para ajudar. 

“Usamos aquilo que o povo nos deu, que é a responsabilidade para fazermos o que melhor 

podemos e sabemos.”  -----------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção do Presidente da Junta, passou-se ao ponto seguinte: 

Ponto três - Tratamento de assuntos gerais de interesse para a Freguesia, 

sem caráter deliberativo.  ------------------------------------------------------------------------  
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O Presidente deu conhecimento da correspondência recebida, que será anexada 

à presente ata, deu conta dos tempos distribuídos e focou os temas que respeitam a este 

ponto. Aberto o período para inscrições registaram-se os Deputados José Agnelo Pires, 

Manuel Ribeiro e José Maia de Freitas.  ---------------------------------------------------------  

O Presidente da Mesa concedeu a palavra ao primeiro inscrito.  ------------------  

José Agnelo Pires fez a intervenção seguinte, conforme documento facultado à 

Mesa:  ------------------------------------------------------------------------------------------------  

“Gostaria de começar por cumprimentar o Sr. Presidente de Mesa desta 

Assembleia, os Srs. Secretários da mesma, o Sr. Presidente da Junta e restantes membros 

do Executivo, membros da Assembleia, Comunicação Social e Público em geral muito 

boa noite.  -------------------------------------------------------------------------------------------  

Mais uma vez, aproveitando o momento antes da ordem do dia, o Partido 

Socialista gostaria de congratular, pelo seu desempenho e iniciativa, as seguintes 

instituições/personalidades:  ----------------------------------------------------------------------  

Os Molinhas – Clube de Clube de Rope Skipping das Taipas, por mais uma 

excelente participação no campeonato nacional da modalidade, realizado no pavilhão 

gimnodesportivo da Escola Secundária das Taipas, onde conquistou diversos títulos e 

pódios quer por equipas quer individualmente;  ------------------------------------------------  

À vitória da equipa de hóquei em patins do C. A. R. T. (masters +35) sobre o 

Benfica, que lhes permite chegar à final da taça de Portugal neste escalão, bem como, ao 

excelente desempenho no campeonato nacional;  ----------------------------------------------  

Ao N. A. T., pela realização da 16ª edição da Corrida de Caldas das Taipas, que, 

envolvendo atletas de diversos escalões, atingiu um número inédito de corredores;  ------  

Ao Moto Clube das Taipas, pela realização de mais uma concentração motar, 

evento que envolveu grande número de motares e curiosos;  ---------------------------------  

Ao início da Feira das Associações e ao retomar da agenda dos Banhos Velhos.  

Mais uma vez, isto são apenas alguns exemplos do que as associações, 

instituições fazem acontecer nas Taipas. A todos um muito obrigado, e que toda esta 

dinâmica seja um indicador/ percursor daquilo que poderão/ queremos que sejam as festas 

da nossa Vila. Obrigado.” -------------------------------------------------------------------------  
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Terminada a intervenção de José Pires, usou de palavra o Deputado Manuel 

Ribeiro do PSD. Disse, depois de cumprimentar todos os presentes: ------------------------  

“Eu cheguei aqui ligeiramente atrasado e tive a notícia de que o ponto da Ordem 

de Trabalhos sugerido foi rejeitado pelo senhor Presidente (…) da Assembleia. Foi 

rejeitado mas não se sabe porquê. (…) andamos aqui a desgastar-nos com esta guerra sem 

sentido. O que eu propus foi ‘Apreciação da exposição da Bancada do Partido Social 

Democrata, sobre o estado de Estacionamento e Circulação na Vila, motivado pelas obras 

em curso’”. Disse que o assunto era para discussão no conceito da Junta de Freguesia e 

que não foi “uma proposta de deliberação (…) se percebeu mal eu não sei como hei-de 

classificar isto. Nem sei como é que hei-de classificar esta retirada (…) deste ponto. (…) 

Eu não sei quais são os seus conhecimentos. Eu não sei qual é a sua formação. Eu já vi 

de tudo, essa sua arrogância.” Continuou e a respeito da arrogância do Presidente da 

Assembleia e do seu “pseudoconhecimento da Lei das Assembleias de Freguesia. Isto é 

de mais. O representante do PS na Conferência de Líderes concordou, a partir dali está 

tudo perfeito. Não há condições. Ó senhor Presidente isto é incomportável. O que quer 

fazer? Quer anular uma decisão? Quer anular a oposição? O senhor diz que é um 

democrata, o senhor não é nada o seu comportamento é anti democrata. Não quer 

discussão. (…) Eu não me revejo no Presidente da Assembleia. (…) Estou farto disto. 

(…) Estou farto de anulação (…) não chega. Não presta. Isto não presta. Aceitado um 

ponto da Ordem de Trabalhos da Assembleia de Freguesia, não o retira a ponto nenhum. 

Acabou. Senhor Presidente aprenda. Se não sabe, aprenda. E aprenda com quem sabe. 

Está a perceber? (…) Eu sei o que faz isto. Eu estou aqui porque. Ó pá temos aqui um 

ponto para discussão. Não era mais do que isso. Não era para censurar a Junta de 

Freguesia, não era para censurar ninguém. Era para discutir, nesta situação como vamos 

melhorar, como vamos arranjar propostas (…) era só esse o objetivo e é retirado? Isto é 

um espaço de debate ou que é isto? Isto é um espaço de democracia, ou que é isto? O 

senhor não tem sentido. Eu, sinceramente, estarei sempre aqui até ao fim mas isto não 

tem jeito nenhum. Nem concordo e estou a censurá-lo.”  -------------------------------------  

O Presidente da Assembleia interrompeu para chamar a atenção a um cidadão 

que estava a tecer comentários durante a intervenção do Deputado.  ------------------------  
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Continuou o Orador: “Eu espero que este intervalo estou revoltado é mesmo 

assim por esta decisão do Presidente da Assembleia. Ó senhor Presidente porque é que 

recusa o debate, qual é o problema? Não estou a perceber? Quer-se ir embora às dez horas, 

quer-se ir embora às nove, quer terminar isto rápido, diga, abertamente, acabou-se o 

discurso que quero ir embora, diga isto. Mas agora, recusar o debate que aceitou na 

Conferência de Líderes, isto é uma falta de respeito, que não admito. Mas já me tinham 

dito que o senhor era assim (…) numa Assembleia do CART que era do pior que existe. 

Fizeram uma declaração para a ata e o senhor não pôs na altura nada e eu lembro-me 

disso, foi há mais de vinte anos, ó senhor Presidente desculpe-me este desabafo pessoal 

eu senti-me completamente desfeito no ponto de vista pessoal, o senhor, na Conferência 

de Líderes, com o Deputado do PS, que concordou com esta Ordem de Trabalhos e foi 

retirado porquê? Se vamos por aí, se vamos por aí, já estou a ver mas isso o senhor só 

vem provar aquilo que é, mais nada. Se bem que se não foi assim é uma (…) extrema. 

Extrema. E eu não admito que diga isso. Eu disse apreciação. Fiz questão de ‘apreciação 

e discussão’, o PSD propôs esta Ordem de Trabalhos e não conheço nenhuma proposta 

de deliberação. E nem era possível. Certo? E portanto se entendeu mal, devia esclarecer 

dentro da Conferência de Líderes não é com uma decisão unilateral, completamente 

desrespeitosa pelas regras do contraditório, da discussão, da reflexão, e de tudo o mais e 

chegamos aqui … é para nos chatearmos uns aos outros?  ------------------------------------  

Nesta altura o Presidente da Mesa disse ao Deputado que tinha terminado o 

tempo e que quando o ouvisse falar se iria arrepender do que disse. Posteriormente, o 

tempo foi retificado e foi dada a palavra ao Orador, que continuou.  ------------------------  

“O senhor tem desconhecimento da Lei é tudo intensão sua e já falamos no 

passado o senhor é um prepotente. (…) Que é isto muito menos quando interveio mas isto 

tem algum jeito ó senhor Presidente, nem venha discutir isto para aqui por amor de Deus, 

isto nunca se viu em lado nenhum, só vai na sua cabeça.  -------------------------------------  

Bem, mas posto isto e não me vou conformar sempre que esteja aqui na 

Assembleia de Freguesia com este tipo de atuação. Acabou. Acabou senhor Presidente. 

Acabou, pelo amor de Deus. O senhor não é Presidente da Assembleia de Freguesia não 

tem respeito por amor de Deus, não tem no ponto de vista pessoal, intelectual e no ponto 

de vista político. E isto não se admite. Está a perceber. Isto está a ultrapassar os limites 
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no ponto de vista pessoal. Por amor de Deus. Eu acho que se deve portar no seu lugar que 

é coordenar, presidir aos trabalhos não é falar. E o direito a se pronunciar. Até que o 

senhor não foi eleito, foi repescado. Ó pá tenha paciência mas foi não sei se isto significa 

alguma coisa, mas foi todos os argumentos são válidos assim cai a democracia e o direito 

ao estar aqui a intervir. Agora … Senhor Presidente terminado isto não me vou conformar, 

não é meu timbre está a perceber? Não é meu timbre andar. Isto é uma brincadeira, é uma 

brincadeira. É preciso ser honesto, é preciso ter verticalidade, está a perceber, com toda a 

gente. Imparcial. E nós sentimo-nos prejudicados por isso. Não se faz. As coisas (…) é 

assim. A partir daí morreu. O senhor tem tomado, repito, decisões unilaterais. Percebe? 

E quando tem dúvidas, convoca a Conferência de Líderes. Não tem esta formação. Não 

tem este conhecimento, aprenda. -----------------------------------------------------------------  

Senhor Presidente, agora fora dos assuntos de interesses da Freguesia. 

Cemitério. Na reunião deste Órgão foi aprovada a autorização para concessão do direito 

de exploração de lugares de venda e objetos.”  -------------------------------------------------  

O Presidente da Mesa interrompeu o Orador para dizer que este tinha cinco 

minutos e quarenta e seis segundos e que já os esgotou, pois já ia em mais de oito minutos. 

Informou que iria condescender e que dava ao Orador mais um minuto, para terminar a 

intervenção. -----------------------------------------------------------------------------------------  

Continuando, o Orador perguntou ao Presidente da Junta sobre a informação 

“entretanto veiculada se tivesse chegado ao Presidente da Assembleia pergunto sobre o 

andamento do Procedimento Concursal relativamente a concessão desse direito de 

exploração. Depois, estranhamente também, termos sido convidados para um evento da 

Junta de Freguesia. Não fomos convidados para a abertura dum espaço, ‘Este Lugar não 

é para Velhos’ estranhamente também não fomos, às tantas, foi porque aparecemos nos 

outros e agora era incómodo aparecermos outra vez, não fomos convidados mas o local 

foi inaugurado, a pergunta é esta, de uma forma muito objetiva, qual é, a quem pertence 

este espaço, que renda é que se paga, o porquê da mudança ou da extinção, se houve 

alargamento da oferta assistencial, se é assim, se realmente houve necessidade de 

contratar pessoal e qual foi o procedimento da contratação.”  --------------------------------  

Informado do término do seu tempo agradeceu e disse que “relativamente ao 

trânsito e estacionamento tinha aqui uma intervenção, para refletirmos todos, não era para 



  
Assembleia de Freguesia de Caldelas 

Ata n.º 3 do ano de 2023 – 2.ª Ordinária e 10.ª do Mandato 2021 – 2025 - 16/06/2023 
 

 

Autenticação 

 

__________________ 

 

Página 9 de 39 

 

interpelar ninguém, mas como o senhor Presidente da Assembleia não é amigo das Taipas 

é amigo da …” --------------------------------------------------------------------------------------  

O Presidente da Mesa esclareceu que se tinha enganado ao indicar o tempo ao 

PSD, que eram 05’46’’ e não 09´14’’, esse sim o tempo do PS.  -----------------------------  

Foi dada a palavra ao Deputado José Maia Freitas e o Deputado Manuel Ribeiro, 

disse que dava mais cinco minutos ao PS ao que o Presidente da Mesa respondeu que 

quem dava os tempos era ele e não o Deputado Manuel Ribeiro.  ----------------------------  

 Usando da palavra o Deputado José Mais de Freitas, após cumprimentar todos 

os presentes disse:  ---------------------------------------------------------------------------------  

“No que diz respeito a mim, tenho de fazer aqui uma correção e esclarecimento 

que é a seguinte: primeiro eu não aprovei a introdução deste ponto porque, não estava lá. 

Segundo, por mim, senhor Manuel, por mim, este ponto era discutido. Não sou eu que o 

estou a retirar” --------------------------------------------------------------------------------------  

Quanto à sua intervenção disse querer focar duas congratulações. Uma tem a 

ver com o seu agrado pela conclusão da margem do Rio Ave que esteve obstruída numa 

parte durante nove meses e agora era possível usufruir novamente do espaço na sua 

totalidade. Queria ainda felicitar a Junta pelo início da empreitada de dotação de 

iluminação no Parque de Estacionamento superior da Feira, que finalmente tinha sido 

iniciada a empreitada e que a bancada do PS achava que a mesma vinha em boa hora.  --  

Terminada a intervenção do Deputado, o Presidente da Mesa disse que iria falar 

no tempo do PS e prestar alguns esclarecimentos. Disse:  -------------------------------------  

“Primeiro. Não vou usar o tom do senhor Deputado. Primeiro quem levantou o 

problema do ponto cinco, ao contrário do que o senhor diz, aqui não diz que é deliberação. 

Aqui não fala em deliberação eu tenho pena que não tenha lido. A convocatória diz. 

‘Ponto cinco. Apreciação da exposição da Bancada do Partido Social Democrata, sobre o 

estado de Estacionamento e Circulação na Vila, motivado pelas obras em curso’. Não fala 

de deliberação. Primeiro erro do senhor Deputado. --------------------------------------------  

Segundo erro. O senhor Deputado chegou atrasado à Assembleia o que 

lamentamos e não ouviu como a Assembleia começou. A Assembleia começou com o 

senhor Deputado José Maia de Freitas, Porta-voz da Bancada do Partido Socialista e a 

senhora deputada que está aí à sua beira, que eu tenho condescendido, que a tenho deixado 
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também ir a acompanhá-lo às Conferências de Líderes, quando só o senhor é que podia 

ir, tenho condescendido, é a minha atitude mesquinha, tenho condescendido, ouviu desde 

o princípio o problema que foi aqui levantado. O senhor Deputado José Maia de Freitas 

perguntou: ‘Mas não é costume, quando se vai discutir algum assunto ou alguma coisa, 

apresentar um documento com oito dias de antecedência, junto com a convocatória, os 

documentos que se vai discutir?’ Eu disse ‘Senhor Deputado é, eu confesso que nem me 

apercebi disso. Eu fiz a convocatória seriam umas quatro horas da tarde, quatro e tal e 

depois confesso que nunca mais me lembrei disso’. E depois eu perguntei à Assembleia 

e a Assembleia decidiu, que esse ponto não devia ser discutido como ponto quatro e eu, 

como sou mesquinho disse ‘então podemos incluir no ponto três onde se vai discutir 

assuntos de interesse, pode ser discutido no ponto três.’ Isto é para esclarecer o senhor 

que chegou atrasado e não ouviu e falou de cor, o que é lamentável.  -----------------------  

Quanto à minha formação, senhor Deputado, tenho muita pena, mas por acaso 

tenho uma licenciatura em Ciência Política. Temos pena. Eu não discuto arquitetura, não 

discuto advocacia, não discuto professor, mas posso discutir sobre Ciência Política, 

porque fiz um curso há três ou quatro anos, na Universidade do Minho, fiz um curso de 

Ciência Política portanto, se calhar senhor Deputado, estou habilitado, se calhar, estou 

habilitado a falar. Pronto.  -------------------------------------------------------------------------  

O senhor Deputado aproveitou-se aqui de proferir palavras contra o Presidente 

da Assembleia, que sou eu, de ser mesquinho, de ser uma coisa rebuscada, de não ser 

honesto, de não ter verticalidade” neste momento a Deputado Sónia Mendes interrompeu 

e apesar do orador perguntar se podia continuar disse que não tinha sido ela a proferir 

uma das ofensas apontadas pelo Orador, tendo este dito que disse “um Colega”. 

Continuando o Orador dirigindo-se, ainda, ao Deputado Manuel Ribeiro.  -----------------  

“O senhor disse: rebuscado, desonesto, não tem verticalidade e sou imparcial. 

O senhor queria dizer parcial, mas disse imparcial. Olhe senhor Deputado. O senhor 

Deputado, quanto eu não ter sido eleito diretamente, o senhor se pensasse um bocadinho, 

bastava pensar, porque eu estou aqui nesta Assembleia, é o segundo mandato depois da 

junta, se pensasse um bocadinho via que, uma lista de que o senhor fez parte em dois mil 

e um, foi eleito um Deputado da sua lista e esse Deputado pediu a suspensão do mandato, 

para que entrasse o substituto e o permitisse ir para a Junta. Isso é que foi uma manobra. 
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Isso é que é que foi uma manobra, senhor Deputado. Esqueceu-se? Eu não me esqueci. 

Foi em dois mil e um. O senhor Deputado Cândido Capela Dias, eleito pela sua lista e o 

número dois era uma pessoa que está aqui sentada na sua bancada e o senhor Deputado 

Cândido Capela Dias pediu a suspensão do mandato, e não tomou posse, para que o outro 

senhor Deputado fosse para o lugar dele e fosse para a Junta, por um acordo que fizeram, 

com todo o direito, fosse para a Junta e depois é que entrou o outro Deputado. Esse é que 

não foi eleito. Agora eu fui o décimo terceiro, um honroso décimo terceiro lugar que é o 

último efetivo. Senhor Deputado, como vê, o senhor falou aqui tão alto, insultou-me de 

tudo quanto quis e infelizmente sem razão nenhuma. A minha imparcialidade senhor 

Deputado é com um documento que está ali. A minha imparcialidade senhor Deputado, 

é com um documento que está ali, é com um Regimento que o senhor quer alterar e nunca 

mais altera. É um documento que o senhor foi constituído para fazer uma Comissão para 

fazer a revisão há um ano e tal e não fez. Está mal o Regimento senhor Deputado, mude-

o. Agora não pode, é por cima do seu arbítrio de jurista, vir aqui dizer falsidades e 

mentiras e fazer juízo de pessoas, que o senhor não tem o direito de fazer. O senhor foi 

muito malcriado, o senhor foi muito malcriado e disse aqui coisas que não pode dizer. 

Que não admito a si nem a ninguém. A mim só me ofende quem eu quero e (…) Certo 

senhor Deputado? E eu quando assino qualquer coisa, ponho por baixo ‘Idoneidade moral 

indiscutível’. Não tenho nada que ninguém me acuse de negócios nenhuns, cambalachos” 

– ao que o Deputado Manuel Ribeiro comentou: “também não”. Prossegue o Orador: 

“Senhor Deputado não sei. Cada um fala por si. Nunca fiz vigarices em coletividade 

nenhuma. Nunca. E quando alguém tentou prejudicar o CART há vinte anos, como o 

senhor falou aí há bocado, e quando alguém tentou prejudicar o CART, e o senhor diz 

que eu fui um ditador, não fui. Cumpri a Lei (…) Percebeu senhor Deputado? O senhor 

tem muito que crescer para acompanhar a minha honestidade intelectual. Terminou. 

Temos pena”.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

Ocupando o seu lugar na Mesa disse que tendo terminado este ponto passaria ao 

ponto seguinte. Chamado a atenção que a Junta de Freguesia não tinha intervindo, deu a 

palavra ao Presidente da Junta. Disse: -----------------------------------------------------------  

“Primeiro queria dar uma nota de agradecimento ao Deputado José Agnelo, pela 

preocupação que tem sempre de trazer a esta Assembleia aquilo que foram as 
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manifestações da nossa comunidade e equipa da nossa comunidade, porque é um 

exercício que, pode parecer laudatório, de auto elogio, mas é para que os nossos 

representantes possam saber aquilo que nós fizemos de bom. Nós fazemos tantas coisas 

de bom que às vezes esquecemo-nos.  -----------------------------------------------------------  

Depois relativamente às questões que colocou o Dr. Manuel Ribeiro. 

Relativamente à questão do Cemitério a Junta de Freguesia, tem um Programa de 

Procedimento e um caderno de encargos concluído e há uma razão para ainda não termos 

lançado o procedimento. Não vale a pena atirarmos a pedra e esconder a mão. O Dr. 

Manuel Ribeiro, numa das últimas Assembleias, não sei se na Assembleia ou no final da 

Assembleia, suscitou uma dúvida quanto á legalidade deste procedimento. E portanto 

apesar do trabalho da Junta de Freguesia estar pronto e nós termos a convicção que ele é 

assim, ou seja, de que não há nenhum direito adquirido. Há duas pessoas que estão, neste 

momento, a explorar, não direi concessão, a explorar aquela atividade, naquele espaço, 

que nunca foi regularizado, nós decidimos pedir um parecer jurídico, para que a decisão 

da junta possa ser inatacável. Dizer que, também, reunimos já com as duas ocupantes 

daqueles espaços para explicar, reiterar novamente, que a nossa perspetiva é uma 

perspetiva, que uma vez que aberto este procedimento ele é público e tem acesso a todos 

os cidadãos. É essa a nossa posição.  -------------------------------------------------------------  

Relativamente à questão – isto para contextualizar - estamos a falar de duas 

pessoas que exploram atividades de vendas de flores naquele espaço há muitos anos, 

ininterruptamente, não está regularizada, é intenção da Junta de Freguesia colocar dois 

quiosques standard, lançar a concessão desses dois espaços, mas essa concessão está 

sujeita a um concurso que é público e, na nossa perspetiva, aberto a todas as pessoas sem 

que haja algum direito adquirido pelas pessoas que ali estão, porque é nosso 

entendimento. Mas uma vez que foi suscitada a dúvida, nós faremos para a Junta de 

Freguesia estar salvaguardada. Se eventualmente as senhoras tiverem o direito adquirido, 

nós cá estamos. Nem mais nem menos por serem aquelas ou serem outras.  ----------------  

Relativamente à questão do espaço de convívio, creio que nos conhecemos ao 

tempo suficiente para saber que, da nossa parte, não há intenção de não ter a nossa 

oposição connosco, ao nosso lado, antes pelo contrário, ficamos satisfeitos sempre que 

vêm. E para dizer que é ao contrário eu gostava que vocês estivessem mais e não que 
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estivessem menos. Nós temos enviado sempre como o senhor reconheceu, parece que não 

foi enviado para este, parece, caso em concreto, parece que não foi enviado para este caso 

em concreto, vamos indagar junto dos serviços. O protocolo é o mesmo desde dois mil e 

dezassete, nós enviamos sempre para toda a gente, se não foi, da minha parte apresento 

já as nossas desculpas, porque tínhamos gosto que tivessem estado connosco, porque é 

um projeto muito interessante. Relativamente à renda, a renda foi votada já aqui, na 

Assembleia de sete de março quando fizemos uma revisão orçamental, porque não 

tínhamos no início do ano a dotação necessária para a renda e o valor proposto foi de seis 

mil euros, mas o valor da renda é inferior, é de €540,00 (quinhentos e quarenta euros). O 

total foi votado aqui e aprovado por todos os partidos, portanto se havia dúvidas, não 

havia razão para ter dúvidas. O processo foi transparente, teve até o vosso voto favorável. 

Relativamente ao procedimento de contratação da Técnica que lá temos, está em regime 

de prestação de serviços, que foi sujeita a um procedimento de contratação de regime 

simplificado e agora estamos a aguardar a resolução do contrato assinado para publicação 

no Portal Base, coisa que deve acontecer até ao dia 29 de julho.  ----------------------------  

Uma nota para o Deputado José Mais de Freitas, sobre a requalificação da 

margem do Ave e a iluminação do recinto da Feira. É que, vou usar o provérbio popular 

que é que ‘quem porfia sempre alcança’. Nós estamos com o processo de eletrificação da 

Feira, está aí o senhor Presidente da Assembleia que foi quem liderou o processo, na 

altura como vogal da Junta de Freguesia. No dia em que nós tivemos conhecimento que 

a EDP estava a intervir, quase que mandamos abrir uma garrafa de champanhe, que 

estávamos à espera. Seguramente, desde dois mil e dezoito, que estamos a trabalhar neste 

processo, 2019, 2020, 2021, 2022, estamos em 2023, mas nós não desistimos, porfiamos 

e alcançamos. Não é para nós, é para as pessoas. Quanto à questão da requalificação do 

Rio Ave é outro bom exemplo. Aliás como é o exemplo da renda. É que nós tínhamos um 

orçamento desde setembro, e as pessoas perguntam ‘mas demorou tanto tempo, a Junta 

de Freguesia não faz, a Junta de Freguesia não consegue?’ Eu devo lembrar que 

estávamos sem circulação na margem, desde agosto de 2022. Nos dias subsequentes 

pedimos um orçamento, para reparação daquele espaço, estamos a falar de um orçamento 

que rondava os 32 (trinta e dois) mil euros, só para a zona do Campismo e nós para não 

onerar o orçamento da freguesia, procuramos junto das instituições da Câmara Municipal 



  
Assembleia de Freguesia de Caldelas 

Ata n.º 3 do ano de 2023 – 2.ª Ordinária e 10.ª do Mandato 2021 – 2025 - 16/06/2023 
 

 

Autenticação 

 

__________________ 

 

Página 14 de 39 

 

a resolução do problema. Claro que isto não é de um dia para o outro. Nós precisávamos 

da dominialidade do espaço, tivemos de falar com os proprietários para assinar 

documentos. Tivemos de encaixar no âmbito do Programa REACT (Renaturalização dos 

Corredores Verdes dos rios Ave, Selho e Vizela) que é o programa que o Laboratório da 

Paisagem tem. Foi preciso o arquiteto paisagista fazer o esboço paisagístico, pelo que só 

foi possível agora. Claro que eu sei que nós queremos tudo para ontem. Não há ninguém 

que queira mais tudo para ontem, como estas cinco pessoas que aqui estão. Agora no 

quadro daquilo que é a nossa responsabilidade, dos recursos que nós temos disponíveis, 

nós temos de fazer o melhor que podemos.  -----------------------------------------------------  

Para terminar, no caso da iluminação da Feira e caso da requalificação do rio 

Ave, são temas que espelham bem a nossa forma de estar e de trabalhar. Não vamos 

mudar esta nossa forma de estar. Nem que chovam pedras. Nós fazemos sempre o melhor 

que sabemos e que podemos. Podemos errar. Mas esta é a nossa forma de agir.” ----------  

Terminada a intervenção do Presidente da Junta, e quando o Presidente da Mesa 

introduzia o ponto quatro da Ordem de Trabalhos, o Deputado Manuel Ribeiro, perguntou 

se não podia interpelar o Presidente da Junta. Questionado se queria pedir explicações 

sobre a resposta a interpelações anteriores dadas pelo Presidente da Junta e se quereria 

contrainterrogar, o Deputado disse que mediante a explicação do Presidente da Junta, 

poderia ter dúvidas e chamou a atenção ao Presidente da Mesa, dizendo que este é que 

deveria perguntar à Assembleia, se alguém o queria fazer.  -----------------------------------  

Voltando a questionar se queria contrainterrogar e mediante a resposta 

afirmativa do Deputado, disse-lhe que tinha dois minutos para contrainterrogar o 

Presidente da Junta. --------------------------------------------------------------------------------  

Em direção ao púlpito foi dizendo “e há bocado eu teria pedido a defesa da 

honra” ao que o Presidente da Mesa foi dizendo novamente o tempo, repetindo que era 

para contrainterrogar o Presidente da Junta.  ----------------------------------------------------  

Chegado ao púlpito disse:  -------------------------------------------------------------  

“Senhor Presidente tem de deixar as contas.” O Presidente da Mesa interrompeu 

e disse que já tinha dado a palavra ao Deputado. “O senhor há bocado, o senhor há 

bocado”.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

O Presidente interrompeu e disse:  ----------------------------------------------------  
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“O há bocado, já acabou”.  -------------------------------------------------------------  

O Deputado Manuel Ribeiro insistiu:  ------------------------------------------------  

“Eu reprimo o seu exercício de funções e, quanto a mim, o senhor na resposta 

extravasou esse exercício de funções. Percebe? Eu estou-lhe aqui a dizer, funções”.  -----  

Novamente interrompido pelo Presidente da Assembleia que questionou o 

Deputado:  -------------------------------------------------------------------------------------------  

“Então eu é que sou insultado e o senhor diz que extravasei as minhas funções?”   

Continuou o Orador:  -------------------------------------------------------------------  

“Eu tenho o direito de vir defender a honra. Isso está no Regimento ou não está? 

Isso também não está no seu curso?”, ao que o Presidente respondeu que estava e voltou 

a dizer ao Deputado para usar da palavra e para não o fazer aos berros, atendendo a que 

ele também não falava para o Deputado assim, dizendo-lhe mesmo para não falar 

enquanto o Presidente estava a fazê-lo, atendendo a que ele também não o fazia quando 

o Deputado usava da palavra. Disse: -------------------------------------------------------------  

“Eu estou calado quando o senhor fala”. Continuou “ o senhor não pediu, o 

senhor é aldrabão, o senhor não pediu a palavra para a Defesa da Honra, o senhor” tendo 

sido interrompido pelo Deputado Manuel Ribeiro, que saindo do púlpito, se chegou à 

Mesa, perguntando ao Presidente da mesma, se “estava a levar para o plano pessoal, o 

senhor está a brincar com quem? Está a brincar com quem? É burro pá. É burro.”  -------  

O Presidente da Assembleia repetia, intercalando as suas afirmações com o 

Orador, “o senhor pediu a palavra para interpelar o Presidente da Junta”.  ------------------  

Disse o Deputado Manuel Ribeiro:  ---------------------------------------------------  

“O senhor não me interrompa. Eu peço-lhe a palavra, o senhor só tem de ma 

conceder, mais nada. Morreu. O senhor não me deu a palavra para interpelar o Presidente 

da Junta?”  -------------------------------------------------------------------------------------------  

Mais uma vez o Presidente da Mesa a dizer ao Orador para interpelar o 

Presidente da Junta e este a dizer: “O senhor errou ao não me dar a palavra imediatamente, 

aos membros da Assembleia de Freguesia, após a intervenção do Presidente da Junta. 

Quer-se ir embora, vá embora. Às dez da noite. Não quer sair à meia-noite, vá às dez.”  -  

O Presidente da Assembleia disse:  ---------------------------------------------------  
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“Senhor Deputado. Tenha calma. Isto não é nenhuma Comissão de Inquérito. 

Isto não é nenhuma Comissão de Inquérito. O senhor pediu a palavra para interpelar o 

Presidente da Junta e eu perguntei: ‘É para interpelar o senhor Presidente da Junta?’ E o 

senhor disse: É. Interpele-o senhor Deputado está ali.” ----------------------------------------  

O Deputado retomou a palavra para inquirir o Presidente da Junta. Disse:  ------  

“Senhor Presidente eu atentei na sua explicação que realmente, atendendo 

aquele problema que pode afetar os direitos de terceiros, que pediu um parecer jurídico, 

que eu acho bem que há interesses de terceiros que estão à responsabilidade há dezenas 

de anos que é preciso acautelar, senão, amanhã, vão-nos acusar de comportamento que 

não é correto. Mas relativamente aquela urgência de contratação de pessoal eu acho que 

a Assembleia de Freguesia devia ser informada previamente. Nós estamos aqui sempre 

atrás do prejuízo. Já foi contratado e nós vimos aqui perguntar porquê. Não custava nada. 

No projeto não custava nada no projeto, estamos com este projeto estamos com este 

orçamento vamos contratar porque é urgente, não podemos abrir (…) tudo bem é 

perfeitamente concebível que Junta de Freguesia nos informe, porque senão é um 

problema. Nós é que temos de andar à procura da informação e não é a informação que 

vem ter connosco.”  --------------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção do Deputado Manuel Ribeiro, foi dada a palavra ao 

Presidente da Junta que, dirigindo-se ao Deputado e relativamente ao dar conhecimento 

de todos os passos do Executivo, disse que de cada vez que trocam de Fornecedor, se 

viessem dar esclarecimentos à Assembleia, seria impossível. Nas coisas mais importantes 

e que tal o exigem, sempre estarão prontos para o fazer.  -------------------------------------  

Relativamente à contratação disse não estar “a falar de um contrato de trabalho, 

senão teríamos de ir à contratação pública, às regras mapa de pessoal, concurso aberto. 

Estamos a falar de uma prestação de serviços. É nesse quadro.” Que tinham uma rubrica 

aberta no Orçamento e que não iriam submeter à Assembleia qualquer assunto, como por 

exemplo, dizer se vão comprar parafusos a uma empresa e mudar para outra. Que não 

“estamos a falar de contratação de pessoal, estamos a falar de uma prestação de serviços”. 

Em relação ao novo espaço de Convívio Sénior, e uma vez que não estiveram no 

inauguração “fica desde já o convite para em qualquer dia da semana se dirigirem ao 
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espaço (…) para verem o trabalho desenvolvido que nos parece muito interessante e 

teremos muito prazer em os acompanhar.  ------------------------------------------------------  

Terminada a resposta do Presidente da Junta, passou-se ao ponto seguinte:  ----  

Ponto quatro - Apreciação da informação escrita da Junta de Freguesia 

relativa à atividade e situação financeira entre sessões.  -----------------------------------  

Depois de indicar os tempos previstos para as intervenções, foi dada a palavra 

ao Presidente da Junta. Este delegou a primeira parte da apresentação no Secretário José 

Fonseca.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

Depois de cumprimentar os presentes, passou a apresentar o Relatório de 

Atividades entre Sessões, que se encontra anexado à presente ata.  --------------------------  

Realçou, a realização do Sorteio na Feira Semanal de Caldas das Taipas, que 

permitiu a atribuição de 18 novos lugares e abriu uma janela de oportunidade para a Junta 

de Freguesia, no prazo de um ano, atribuir diretamente todos os lugares que não 

integraram o concurso. Por outro lado, garantiu melhores condições para quem vende e 

para quem compra.  --------------------------------------------------------------------------------  

No âmbito da cultura, foi assinalado o 25 de Abril, com uma exposição realizada 

por alunos da ESCT e uma tertúlia sobre o tema “25 de abril e a Escola Pública”, que 

decorreu na sala multiusos, do Antigo Mercado. Além destas iniciativas, foi ainda 

promovido o concerto Vozes em Liberdade, no Auditório dos Bombeiros.  ----------------  

A Junta de Freguesia colabora na organização do Centenário do Clube 

Caçadores de Caldas das Taipas. Do ponto de vista ambiental, salientamos a apresentação 

pública do Projeto do Parque das Levadas, as alterações ao funcionamento das hortas 

comunitárias, as iniciativas de renaturalização da margem do Rio Ave; a "kidlcal mass" 

no âmbito da mobilidade ciclável, Teve ainda uma atividade ambiental com alunos do 

Erasmus, de limpeza do Rio Ave. ----------------------------------------------------------------  

Foi atingido o número de 360 famílias que aderiram ao sistema de recolha de 

resíduos orgânicos. Na área social, o GIS-Gabinete de Intervenção Social manteve a sua 

atividade de apoio aos cidadãos em estreita articulação com várias entidades das quais se 

salienta a DAS da CMG, o GAAF da ESCT, o Projeto Solidário do AET, a UCC Sol 

lnvictus e a CSIF Solidave. Foi em parceria com estas instituições e a Taipas Termal, e 

com o apoio de diversas instituições, que o executivo de Caldelas organizou as primeiras 
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Jornadas de Saúde Mental das Caldas das Taipas. Sob o tema Integralmente-

#fisicaementalasaudeeintegral, decorreram na freguesia múltiplas iniciativas que 

mobilizaram centenas de pessoas. Um número considerável de atividades, dirigidas a 

alunos, docentes, não docentes e pais, foram dinamizadas nas escolas da freguesia, com 

a colaboração do Projeto Tabu, do Prochild Colab, do PS Centro de Medicina Digital e 

da Associação de Reikipara Crianças e Jovens. Para assinalar a relevância do 

envelhecimento ativo, da programação constou também a peça "Grupo Dramático" da 

ADCL. O espetáculo contou com uma plateia composta por dezenas de utentes das 

respostas sociais para séniores das freguesias que compõem a CSIF Solidave.  ------------  

No dia 29/04, as iniciativas estenderam-se ao polidesportivo da Taipas Termal, 

palco de várias demonstrações desportivas e espaço expositivo de diversas associações e 

projetos, cuja intervenção comunitária se constitui relevante para o bem-estar integral. As 

Jornadas da Saúde Mental encerraram no domingo, dia 30/04, com uma caminhada aberta 

à comunidade, que contou com o apoio do Núcleo de Atletismo das Taipas. Destaca-se a 

abertura do novo Espaço de Convívio Sénior, inaugurado no passado dia 28/05. Todos os 

dias da semana estão preenchidos com atividades fixas registando-se no mês de abril o 

início do Programa de Promoção de Competências Cognitivas, Pessoais e Sociais, com a 

colaboração da Unidade de Saúde e Terapia Mental da Taipas Termal. As atividades de 

caráter pontual preenchem as quartas-feiras, sendo que entre abril e maio se realizaram o 

Dia Mundial da Atividade Física na ES Sessão de sensibilização - Suporte Básico de Vida 

com a colaboração da UCC, aula de música intergeracional na Escola da Charneca, 

entrega de certificados da participação das utentes em sessões de literacia digital e lanche 

intergeracional na ESCT e, finalmente, o Dia Internacional dos Museus assinalado com 

uma visita ao museu dos BVTaipas.  -------------------------------------------------------------  

O espaço onde funciona atualmente o centro de convívio, integra também o 

Banco de Bens de Primeira Necessidade e a Ecoloja, projetos sociais que têm como 

objetivo apoiar os cidadãos em situação de vulnerabilidade, dignificando o ato de doar. 

A promoção de hábitos de vida saudáveis, designadamente a prática desportiva, continua 

a ser um dos objetivos da Junta de Freguesia, pelo que se mantiveram os Domingos 

Ativos, as Aulas de Zumba e a caminhada mensal, em parceria com o Núcleo de Atletismo 

das Taipas. Os passeios social ao Santuário de Fátima, a Mira e a Aveiro. Os serviços 
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administrativos passaram a disponibilizar gratuitamente, a Bandeira Nacional às famílias 

que desejem cumprir as honras fúnebres. Neste período a Junta de Freguesia reuniu com 

todas as Associações da Freguesia. Destacamos a reunião com a Comissão Fabriqueira 

com vista a compreender o ponto de situação do desenvolvimento do projeto da casa 

mortuária e com a Banda Musical a requalificação da Escola Fernando Matos. Salienta 

se também os trabalhos preparatórios das iniciativas que se desenvolvem no mês de junho 

(Corrida de Caldas das Taipas, Clube de RopeSkipping, Festas da Vila e S. Pedro, 

Concentração Motard, comemorações do dia 19 de junho. Do ponto de vista da 

requalificação do Projeto do Centro Cívico a Junta de Freguesia reuniu pela primeira vez 

com a equipa projetista nos últimos dois anos e melo. Na reunião a Junta de Freguesia 

reiterou as dúvidas e reservas quanto a funcionalidade do projeto e reiterou as medidas 

de mitigação constantes do documento entregue em 2018 e em 2020 no que diz respeito 

à circulação e ao estacionamento. Em paralelo, a Junta de Freguesia tem acompanhado o 

projeto e suscitado alterações designadamente ao nível da colocação dos equipamentos 

de RSU’s. --------------------------------------------------------------------------------------------  

Terminada a explanação do Secretário seguiu-se o Tesoureiro que, depois de 

cumprimentar todos os presentes, disse, que em relação às contas apresentadas, que se 

encontram anexadas à presente ata, tinha algo a salientar. O sorteio dos lugares de Feira; 

lugares que estão pedidos e podem ser preenchidos; até abril a receita está ligeiramente 

superior à do ano passado; se for possível efetivar os 23 (vinte e três) lugares pedidos, 

dentro de um ano o record de receitas estará estabilizado, com os pagamentos em dia. No 

ano em curso, foram caducados poucos lugares.  -----------------------------------------------  

Em relação às Despesas, as contas estão estabilizadas, com a diminuição de 

gastos no cemitério e na sede da Junta, a eletricidade, que eram duas despesas que 

preocupavam.  --------------------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção da Junta de Freguesia foi aberta a inscrição para 

intervenções. Inscreveram-se os Deputados Constantino Veiga, José Maria Gomes, José 

Maia Freitas e João Manuel Ribeiro.  ------------------------------------------------------------  

Depois de dar conta dos tempos previstos para cada Bancada e para a Junta de 

Freguesia, o Presidente deu a palavra ao Deputado Constantino Veiga. 
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Numa intervenção escrita, mas não facultada à Mesa, disse depois de 

cumprimentar todos os presentes: ----------------------------------------------------------------  

“Eu comprei uma aparelhagem, aqui há uns anos atrás… aos Bombeiros, 

exatamente para isto. Até gravava as sessões. De facto não percebo, porque é que ela não 

está cá. Mas isto, vou tentar falar … mas prontos … cabe-me aqui falar um pouco sobre 

… estou habituado, estou habituado, e naturalmente que não posso deixar passar mais 

uma vez, vou repetir o mesmo não é um Relatório, é uma coisa de nada, não presta para 

nada. O Professor Fonseca disse agora o que lhe convinha dizer, mas pronto é a tristeza 

do costume. Senão vejamos. Diz o documento ser simpático com a Junta de Freguesia e 

vê-se (…) a Junta de Freguesia resolve, não vejo mais nada. E sobre essas este documento 

fala um bocadinho. … está visto que ao fim de cinco anos a Junta de Freguesia teve a 

vida facilitada para fazer o sorteio, para atribuição de lugares, no caso foram 18 (dezoito) 

acho que eram 50 (cinquenta) foram distribuídos através da atribuição direta, portanto 

sem sorteio, mesmo (…) o que tem.  -------------------------------------------------------------  

O que se tira daqui é que de facto … total continua a executar trabalho de … , 

ou seja, demorou cinco anos para dar … depois a seguir de maneira mais simples. Reflete 

ainda que o ruído feito na altura pela Bancada do PS era tudo fita vocês sabiam que na 

altura mas de facto que a Feira estava bem cheia. Sobre a Feira atual nesta altura mete dó 

olhar para ela, espaços, o sinal de que a mesma por pouco tempo, paira no ar … e lá se 

vai a centralidade da vila e do comércio. A nossa Feira é centenária tem uma 

responsabilidade enorme para fazer com que os fregueses desçam aqui à nossa Vila e com 

isso dinamizem o comércio local. ----------------------------------------------------------------  

Depois aparece a referência ao Espaço Público Sénior com a ocupação de que 

era um espaço maior. Interessa aqui observar, o espaço não é de borla sendo, por isso, um 

encargo para a Junta de Freguesia. Ora, até há bem pouco tempo existia esse espaço, 

espaço que chegava para muito produzir exatamente esse propósito e o senhor Presidente 

da Junta e o seu Executivo … A Junta decidiu promover cafés com o dinheiro que tinha 

decidiu promover cafés em situações que todos nós sabemos e agora prefere pagar renda 

a um espaço alugado. Está uma confusão diabólica. Mas ainda tem outros casos, com a 

contratação de uma nova funcionária que pelos vistos vem de borla, ou então, como o 
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Executivo gosta, a recibos verdes. A Junta até mais parece um interposto. Vai uma depois 

vem outra e outros processos virão.  -------------------------------------------------------------  

No meu Executivo tínhamos a preocupação de chegar ao Centro de Emprego e 

tentar arranjar pessoal, com o menor custo, mas encontraram outras soluções. O que fica 

disto, é que a funcionária que trocou a Junta de Freguesia pela Segurança Social, em 

fevereiro último, ou não gostou do trabalho, ou das instalações. É que a abertura do novo 

espaço dá a entender que os seniores precisavam de melhor formação Há um funcionário 

contratado pela Junta que veio para o lugar da que foi embora e o senhor sabe que tenho 

de lhe malhar. (parte não percetível) Não entendo o porquê disto. Dá para perceber 

também, é verdade, que o ADN do PS é exatamente, mas já todos temos tido a nossa 

relevância na incompetência na gestão dos problemas das Taipas. Quando refere que o 

Executivo reuniu, pela primeira vez, ao fim de dois anos e meio, é de bradar aos céus. 

Senhor Presidente. Aceite, o senhor e o Executivo andam a entreter a gente e os que 

votaram em si, também já não estão a gostar nada disto, acredite que é verdade. Não 

percebo e não dá para perceber. Pelo que sei o senhor nunca quis reunir com os técnicos 

da Câmara com o Empreiteiro nem nunca lhe foi negado qualquer informação sobre o 

estado da obra. Agora com projetistas, sendo o dono da obra a Câmara não percebemos 

senhor Presidente onde é que o senhor anda está ou fica, dá a sensação de que ficou parado 

no tempo. Dois anos e meio é muito tempo. Bastava o senhor falar com o senhor 

Presidente da Câmara e dizia que queria falar e falava de certeza absoluta. É público e 

senhor Presidente tome nota, eu fui … defender o projeto, não tenho problema nenhum, 

é público, está público há muito tempo, há muito tempo, aprovei-o em abril em Sessão 

Pública, agora há uma coisa que lhe digo. Não esperei para dizer aquilo que sentia … e 

admito que o senhor que diga, é um amigo. O senhor não percebe nada, ponto. Eu vou-

lhe dizer uma coisa: o senhor devia ter a humildade para pedir informações a quem 

percebe. É sua obrigação o senhor é o representante taipense e o senhor não fez isso. 

Chutava os Taipenses para a Câmara Municipal. Foi isso que o senhor disse aí no 

Relatório. Essa é que é uma grande verdade. A ver vamos. Sabe o que eu lhe digo senhor 

Presidente, à Técnica. A identidade da Vila, a identidade Termal, a referência das 

Cutelarias não pode esquecida. Disse-lhe. E tivemos um encontro na Herdmar e falamos 

nisso a importância que a cutelaria tem na reconversão desse setor. Mas pronto senhor 



  
Assembleia de Freguesia de Caldelas 

Ata n.º 3 do ano de 2023 – 2.ª Ordinária e 10.ª do Mandato 2021 – 2025 - 16/06/2023 
 

 

Autenticação 

 

__________________ 

 

Página 22 de 39 

 

Presidente o que é importante perceber é que também o simples processo da APA que eu 

referi que é que se passa. Não foi o senhor que pediu para mudar os ecopontos. Foi o 

proprietário da Loja comercial que tratou. O senhor nem sabia que … nem tão pouco 

aquela pedra que … aquela peço que ali está, que me disseram que vai sair, o senhor não 

está cá, valha-me Deus. O senhor quando cá chega tem sempre novidades. Agora não 

pode dizer é, que foi o senhor, ou que o anterior Presidente da Junta devia ter reclamado 

e não reclamou. Eu só gostava de lhe dizer. Eu ia reclamar o quê? Eu era o dono da obra? 

Tinha era a preocupação de saber e entender o que era aquele processo. Por isso… agora 

para uma obra desta envergadura é absolutamente normal ocorrer um erro. Absolutamente 

normal. Agora a obrigação do problema resolver é naturalmente o dono da obra. Por 

último uma referência ao cemitério. A intervenção que se falou nesta Assembleia é aquilo 

que lá está? Faz algum sentido a colocação daquilo ali? Não se falou num projeto para o 

local. Aquilo é algum … Aquilo mete nojo. Tanta preocupação para mostrar a vossa 

preocupação no projeto e afinal aparece lá um … Que caiu do céu. Vou ficar à espera do 

projeto pronto”.  ------------------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção, o Presidente da Junta disse que gostaria de responder 

individualmente a cada intervenção. Fornecido o tempo disse:  ------------------------------  

“Senhor Presidente eu, não sei, para quem já sabe tudo, os meus esclarecimentos 

não devem explicar nada. Mas eu dou alvissares a quem conseguir, depois desta 

intervenção, dizer um único contributo politico para o desenvolvimento da nossa terra. 

Porque isto não foi uma intervenção política, foi um comentário. Mas está bom, quando 

a gente comenta o que a Junta de Freguesia faz, é bom sinal, significa que a Junta de 

Freguesia faz alguma coisa. Tem uma vantagem. Finalmente o senhor Deputado assumiu 

todo o seu passado. O senhor diz que concorda, acaba de dizer que concorda com aquele 

estrangulamento ali? O senhor vai dizer que concorda com a interrupção da Rua Padre 

Silva Gonçalves. Pra cima e pra baixo. O senhor veio dizer que concorda com isso tudo. 

Nem podia dizer de forma diferente, senhor Deputado.”  -------------------------------------  

O Deputado Constantino Veiga tentou interromper o Presidente da Junta, 

dizendo “eu gostei do projeto, o projeto é uma coisa” no que foi chamado a atenção pelo 

Presidente da Mesa. Continuou o Presidente da Junta:  ----------------------------------------  
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“Eu gostava de. Posso? Porque é um facto quando nós falamos verdade e com 

clareza as pessoas compreendem melhor as nossas posições. Eu tenho pena que toda essa 

sapiência com que falou, ali, eu nem me quero chegar a esses calcanhares nem tenho 

sequer essa capacidade. Tenho pena é que ela não tenha sido posta ao serviço da nossa 

comunidade, no tempo em que ela devia ter sido posta. Porque nós não mudamos nada 

desde dois mil e treze até hoje. Nós achamos que o princípio do projeto é bom. Nós 

achamos que o projeto tem aspetos muito positivos, mas achamos que há aspetos que são 

profundamente negativos e mantemos até ao dia de hoje. Agora os senhores por um lado 

criticam o estacionamento. Por um lado indicam que os comerciantes estão a penar. 

Depois dizem que o projeto é bom. Que nós é que não sabemos nada. É uma confusão 

total. Ninguém se entende. Desse lado ninguém se entende. Não é possível ter nenhum 

compromisso, nenhuma visão para o futuro, nada, porque vocês não têm ideias. Os 

senhores andam uns para um lado, outros para o outro. Agora eu queria dizer duas coisas, 

sobre o Centro, eu não sei se iremos falar mais sobre isso, se não vamos, sabe nós e eu já 

disse isto nas últimas Assembleia, vou este documento que aqui está ‘que não presta para 

nada’, fui eu que o escrevi pela minha mão. E tudo o que aqui está, note bem, eu nunca 

meti aqui nada que não se tivesse feito. Quando eu disse, que nos últimos dois anos e 

meio, a Junta de Freguesia reuniu uma única vez com a equipa projetista, é mesmo 

verdade. E é mesmo censura, senhor Deputado. Porque nós desde o primeiro dia 

queríamos ter participado nas reuniões de obra, porque achávamos que a nossa 

participação permitiria resolver problemas como aquele que está ali. O que era evitável, 

que a Câmara tivesse um custo para retirar o moloke, como vai retirar. É um erro da 

Câmara? É um erro da Câmara, senhor Deputado. Não me vai ver aqui, só por ser o meu 

partido, a defendê-lo, quando estão mal, não vai. Olhe. E quero-lhe dizer uma coisa. Estou 

bem com a minha consciência, estamos bem porque estamos a fazer aquilo que nos 

pedem. O senhor acha que era mais fácil para nós, não termos feito este documento em 

dois mil e dezoito, com a síntese das conclusões de um grupo de trabalho sobre o projeto. 

Olhe estão aqui não é conversa, o senhor não tem nada. O senhor sabe o que tem sobre o 

projeto da Vila? Olhe tem aqui um email, é o que o senhor tem aqui, é um email. Nós 

fizemos um documento, constituímos um grupo de trabalho, com um conjunto de 

propostas, algumas delas vão ser executadas, vamos ter processos delas, já falei sobre 
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elas. Na variante estou a pressionar, eu sei que o meu peso vale muito pouco, vale muito 

pouco mas estou a pressionar há muito tempo, com as Infraestruturas para resolver um 

problema na variante, que acho que é determinante. Nós não nos resignamos. A vida não 

é feita de branco. Eu gosto muito do projeto. Ou eu gosto do projeto. Não, eu gosto do 

projeto, mas o que está mal, vamos trabalhar para resolver. Que é assim que deve ser. E 

com tudo escrito. O senhor acha. Olhe eu tenho 40 anos, vou fazer este ano 40 anos, mas 

há muito que aprendi. Tudo o que nós fazemos, na Junta de Freguesia com relevo - ainda 

hoje falei com a Engenheira Fernanda, da manhã, para lhe chamar a atenção de uma coisa 

que lhe tinha chamado no outro dia e hoje recebi um email de um cidadão, tal como nós 

já dissemos há muito tempo, os pesados não conseguem, têm de subir o passeio, falei hoje 

novamente, tinha falado há uma semana para ver se tinha novidades, isso não foi escrito, 

mas vai, vai por escrito – está tudo escrito, nada de conversa fiada para daqui a dez anos, 

daqui a dez anos, está tudo escrito, o que nós dissemos, isto é, tudo. O que é bom, o que 

é mau, a crítica, a censura é para memória futura, nem andamos aqui a prestar vassalagem 

a ninguém. Agora tenho algumas mágoas. Eu acho que há coisas que nós podíamos 

resolver aqui, podiam ficar melhor resolvidas, e por dúzia e meia de euros, não se 

compreende como é que não se resolveu. Percebe? E podia ter resolvido. E não é agora. 

Nem em 2018. Podia ser resolvido na altura da discussão do projeto. Porque é que não 

fizeram isso? Porque o senhor sabe perfeitamente que depois de ter o projeto estabilizado, 

com as especialidades tratadas, com concurso público lançado, com a empreitada 

adjudicada, é agora depois de estar a andar a obra que vai mudar as coisas? Sabe que isso 

tem tudo custos, ou não sabe? O problema é que o senhor gere, quer gerir a coisa pública. 

Dei-lhe aqui dois exemplos. O Dr. Manuel Ribeiro deu-me essa oportunidade. Os nossos 

Procedimentos são todos dentro da Lei da Administração Pública, percebe? Toda. Todos. 

Prestação de Serviços, Contratação de Pessoal, de empreitadas, tudo certo, tudo certo. 

Isto não é a minha casa, que eu posso dar a este, dar aquele. Portanto eu não recebo lições. 

Olhe felizmente eu tenho sempre este cuidado, porque a vida de hoje é muito complicada, 

e tenho dito sempre aqui ao Augusto que é quem tem essa pasta: ‘Augusto põe as coisas 

todas direitas, nós não estamos livres de amanhã haver alguém que se lembre e vai 

denunciar à Polícia ou a Polícia entra por ali dentro e vai descobrir tudo’. Agora há uma 

coisa, quero dizer-lhe uma coisa. Nunca … não sou eu. Eu resolvo-me com menos um 
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dia vou-me embora, se for amanhã embora a coisa vai rolar na mesma, e vai rolar tão bem 

ou melhor não tenho dúvidas nenhumas sobre isto, agora, a nossa comunidade devia ter 

orgulho de ter quatro pessoas com este timbre, mais dois ou três que vão ajudando, na 

Comissão de Festas que asseguram diariamente, não sou eu, eu ponho-me de fora, é à 

distância, está a ver, se eu for útil, naquilo que eu puder ser útil, e eu tenho procurado ser, 

estejam à vontade, disponham. Se eu não for útil, não há problema nenhum, a minha vida 

segue na mesma. Portanto, nós devemos ter orgulho nestas quatro pessoas que temos lá 

dentro. Dizer que o trabalho que nós fazemos não presta para nada. Olhe o senhor podia 

dormir aqui vinte e quatro horas por dia, significa que não vê nada, não vê nada. Não vê 

o que os idosos beneficiam, não vê o que as pessoas fazem nas caminhadas pela margem 

do rio, não vê o que as nossas associações fizeram, no passado fim-de-semana foram 

milhares de pessoas, não vê nada. O senhor está focado. O senhor focado com ódio não 

conseguiu ultrapassar a derrota que teve e eu não tenho culpa nenhuma disso. Procuro 

fazer o melhor que posso e que sei.”  ------------------------------------------------------------  

O Deputado Constantino Veiga ia dizendo: “Está enganado. Está enganado.”  -  

Depois de ter sido avisado pelo Presidente da Mesa que o seu tempo estava a 

esgotar e depois não teria tempo para responder às outras intervenções, disse que para 

terminar queria ainda abordar a questão da Feira.  ---------------------------------------------  

“É verdade, o Regulamento Municipal facilitou a vida à Junta de Freguesia. O 

senhor não sabe quantas vezes eu e a Cristina penamos para pressionar, para o Jurista da 

Câmara terminar o Regulamento Municipal, para a Engenheira Dalila terminar, desde 

2018, desde 2018 sabe, são 5 (cinco) anos, percebe? Agora o que vos quero dizer: Em 

fevereiro foi publicado o Regulamento, estamos em junho, passaram quatro meses, em 

quatro meses nós fizemos os procedimentos, atribuímos os lugares e isto não vem do 

nada. Nós antes disso já tínhamos feito um Despacho para as Vagas. Regularizamos todas 

as pessoas que não estavam a pagar e faziam concorrência desleal com aqueles que 

pagavam certinhos. Fizemos os contínuos. Fizemos o Programa Especial de Trocas. 

Implementamos o Sistema de Recolha de Lixos. Eu sei que isto até parece um bocado a 

gabarmo-nos mas, concedam-nos isso. Nós não desistimos das coisas. Fazemos as coisas 

avançar. O Espaço de Convívio nasceu, cresceu, precisava de um espaço maior, nós hoje 

temos a Loja Eco solidária em cima, temos em baixo melhores condições para os nossos 
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idosos. Vamos libertar o espaço da Feira com um espaço que eu até tenho vergonha. Para 

mim que foi um compromisso que eu assumi com um cidadão que teve esta ideia, que 

queria fazer uma parte para a reparação de eletrodomésticos, há uma ano e meio que não 

tínhamos espaço e quero-vos dizer, foram estas duas senhoras que me convenceram, que 

por mim, tinha muitas dúvidas que pudéssemos avançar. Fizeram a carta para a Câmara 

Municipal, falamos com a Vereadora Paula Oliveira, explicamos que era preciso mais 

cinco mil euros do protocolo para pagar a renda, a Câmara deu os cinco mil euros, não 

precisamos de onerar a Junta de Freguesia com mais um serviço. Portanto se não 

conseguem compreender isto, eu também já não sei mais o que hei-de fazer. Não posso 

explicar mais nada”.  -------------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção, o Presidente da Mesa perguntou ao Deputado 

Constantino Veiga se queria contrainterrogar o que o mesmo fez. Disse, dirigindo-se ao 

Presidente da Junta:  -------------------------------------------------------------------------------  

“Eu em todas, ou quase todas, as Assembleias de Freguesia, que eu referia a 

questão das obras do Centro. Por experiência própria, devo dizer-lhe que uma grande 

parte das obras, devido à sua amplitude há alterações em obra. Em todas elas. Em todas 

elas. É… total … E depois é assim. Foi o senhor que escreveu aqui, dois anos e meio, 

valha-me Deus! Não estava lá? Fui eu? O senhor é que devia ter pensado nisso. É 

evidente. Não acha que dois anos e meio para falar com o projetista é muito tempo? 

Valha-me Deus! Até eu falei com ele. E não demorei quinze dias para falar com ele, 

valha-me Deus”.  -----------------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção, respondeu o Presidente da Junta. Disse:  ---------------  

“Eu tenho dificuldade em responder. Todas as obras tem alterações. É claro que 

tem alterações, nem podia deixar de ter, claro. Não é as alterações que, na nossa 

perspetiva, deviam ter lugar. E eu compreendo que depois da empreitada e aquelas que 

nós defendemos em 2013 (dois mil e treze) que elas não possam ser concretizadas. Em 

2013 eu estive ali no Centro Pastoral. Um dos assuntos que eu debati, está na pasta, está 

a ver enquanto uns batiam palmas porque o projeto era bom, está escrito, nós falamos do 

estacionamento, que era um problema em 2013. Estamos em 2023. Do estacionamento, 

zero. O projeto, se previa a eliminação de estacionamento, certo, devia ter previsto 

espaços alternativos. Eu vou. Em 2020, (dois mil e vinte) nós sinalizamos um conjunto 
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de espaços para a Câmara Municipal adquirir, para bolsas de estacionamento. 

Contactamos os proprietários. Estabelecemos esses contactos. Foi feito o cadastro desses 

terrenos. A Câmara fez. A parte técnica. Mas ainda não avançamos. Sabe quando foi a 

reunião que nós tivemos com o projetista? Não é eu ligar ao projetista. Eu se quiser falar 

com o Presidente da Câmara falo. Mas não sou eu. É o Presidente da Junta de Freguesia 

de Caldelas. Institucionalmente tem uma forma de relacionamento. Isso faz toda a 

diferença. O Presidente da Junta pediu para acompanhar a obra. Todas as semanas. A 

Câmara entendeu que não devíamos estar nas reuniões de obra, mas que devíamos reunir 

semanalmente, não com o projetista, mas com a fiscalização da obra. Mal. É uma decisão 

da Câmara, mal. E teve erros. E são os próprios a reconhecerem.”  --------------------------  

Informado pelo Presidente da Assembleia que o tempo estava a acabar disse que 

terminaria e acrescentou.  -------------------------------------------------------------------------  

“Na reunião que nós tivemos acerca de um mês atrás, o próprio projetista 

reconheceu grande parte do que nós fizemos. E eu quero dizer-lhe isto com toda a 

frontalidade que para não haver dúvidas. Esteve o Comandante da GNR, a senhora 

Vereadora, as Técnicas, nós estamos disponíveis – a minha postura lá é a mesma que 

tenho aqui. Eu podia ir para lá depositar toda a minha mágoa com as coisas que 

propusemos alterar e não foram. Nós dissemos, eu até admito que podia estar errada mas 

é a nossa forma de foi a nossa posição desde 2013 (dois mil e treze) até hoje, mas eu tenho 

uma forma de estar na vida, que é olhar para a frente, não quero olhar para trás, e portanto 

o que eu disse ao projetista foi o seguinte, a propósito do estacionamento indevido. O 

projetista está muito admirado que o projeto, as pessoas não respeitam, estacionam em 

cima dos passeios. Então eu disse então se as pessoas não conseguem compreender que 

fora do espaço público para estacionamento leve rampas. Quando se faz um desenho com 

rampas, o que é que se está a dizer aos automobilistas? Tem rampa é para subir. O projeto 

tem de ter uma coisa. Tem de ser percetível aos olhos das pessoas.”  ------------------------  

Informado uma vez mais pelo Presidente da Assembleia que o tempo tinha 

terminado, acrescentou:  ---------------------------------------------------------------------------  

“E por isso o que eu disse resolver os problemas. Agora há uma coisa, com que 

não contem. Se por omissão ou por ação, as decisões da Câmara servirem para aumentar 

a confusão na qualidade dos cidadãos, não contem connosco para isso. Nós não vamos 
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pôr a GNR, com um machado na mão que impeça o estacionamento indevido. Não vamos. 

Não contem connosco para isso. Ou se parte para uma lógica - estamos agora a chegar à 

fase final do projeto - em que são feitas para a resolução dos problemas, das autoridades 

ou então não contem com a Junta de Freguesia.”  ----------------------------------------------  

Informado, uma vez mai,s que o tempo tinha terminado, acrescentou:  ----------  

“Portanto esta é a nossa posição. Tem sido a nossa posição desde o início. Essa 

conversa do está, não está, não estão atentos, quer dizer eu de cada vez até ponho aqui, 

ponho aqui um detalhe corresponder podem ir lá ver tenho aqui a correspondência toda 

com as nossas respostas, as sugestões dos cidadãos, está aqui tudo, estejam à vontade.”  -  

Interrompendo, o Presidente da Assembleia deu a palavra ao Deputado José 

Maia de Freitas. Depois de cumprimentar os presentes disse:  --------------------------------  

“Chegado a este ponto mais uma vez queria apesar de já me chamarem 

repetitivo, queria congratular a Junta pela dinâmica porque de facto, em três meses, está 

tudo aqui bem documentado está aqui escrito e mais uma vez este documento espelha a 

atividade e mais uma vez tenho de congratular a Junta em termos de investimento é-nos 

enviada documentação muito clara que até permite à nossa oposição detalhar aqui a 

crítica.”  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente às atividades, realçou o sorteio de lugares da Feira Semanal, 

“acho que os novos dezoito lugares vão fazer a diferença tanto na dinâmica da Feira como 

no final do ano, na vertente económica, que permitirá à Junta de Freguesia ter mais fundo 

de maneio”. Enfatiza no Relatório de Atividades que para além destes novos lugares a 

Junta ficar “habilitada a acrescentar mais Feirantes de uma forma mais fácil e mais 

simples. Esperemos que isso aconteça.”  --------------------------------------------------------  

As Jornadas de Saúde Mental das Taipas. Acha que o tema “ainda é um 

bocadinho tabu se calhar um bocadinho não estou a exagerar, devia dizer um bocadão, 

mas congratulamo-nos que este assunto seja cada vez mais, no dia-a-dia porque 

infelizmente, o ser humano trata muito bem todos os outros órgãos e este que é um órgão 

fundamental, que gere todo o resto, foi sempre muito diligenciado, ou por preconceito ou 

por ideias um pouco ligadas à nossa cultura”. Congratulou-se pela iniciativa que “foi uma 

iniciativa que correu bem”.  -----------------------------------------------------------------------  
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O ponto seguinte prende-se com o novo Espaço de Convívio Sénior. “E já agora 

quero reforçar, como o PSD foi convidado, nós também não fomos convidados para ver 

a obra. Mas gostava de me congratular, porque eu acho que temos de adquirir ou alugar 

um novo espaço para dar nova dinâmica.” Acrescenta que “existe uma dinâmica diária 

(…) porque todos os dias os nossos idosos têm atividades e essas atividades foram 

ganhando dimensão e como aqui foi dito, foi essa dimensão que exigiu a aquisição, ou 

arrendamento neste caso, de um espaço maior e melhor. Portanto bem hajam porque acho 

que é um trabalho muito bonito que está a ser feito e acho que este novo espaço é um 

espaço também adequado.  ------------------------------------------------------------------------  

Depois há aqui um ponto que também foi levantado por um colega da bancada 

do PSD, também a nós criou algum impacto que é precisamente a parte do Relatório que 

diz que a Junta de Freguesia reuniu pela primeira vez com a equipa projetista nos últimos 

dois anos e meio. E isso depreende também aqui alguma inquietação e gostávamos de 

colocar algumas questões ao senhor Presidente e porquê? Porque já em 2013 (dois mil e 

treze) o Grupo Parlamentar do PS, na altura estava na oposição – já percebemos que na 

altura o Presidente achava o projeto bom e bonito e devia ficar por aí a dizer que era bom 

e bonito – e nessa altura o Grupo Parlamentar do PS, que estava na oposição, foi ver o 

projeto, foi ver os detalhes e logo aí chamou a atenção de detalhes que enviou a quem 

devia enviar, portanto, porque é em projeto que se deve corrigir muitos erros, não é só em 

obra. Há erros que se corrigem em projeto, há outros que chegam à obra, isso é verdade, 

mas em projeto consegue-se corrigir muitos, isso é verdade e portanto em 2013 já o Grupo 

Parlamentar do PS, que não era Executivo, o tinha feito. Portanto também pedi esta 

informação à Junta e como o senhor Presidente está aqui indicou, em 2018 (dois mil e 

dezoito) a Junta fez um trabalho brilhante, olhou para o projeto, chamou a atenção sugeriu 

aqui detalhes de melhoria. Entretanto aquilo com que ficamos é que ouvidos moucos a 

essa informação, é a ideia com que nós ficamos. E agora quando a reunião só ao fim de 

dois anos e meio é que a Junta foi recebida pela equipa do projeto, dá-nos a impressão 

que há aqui uma postura um pouco autista, não sei, porque eu acho muito bem como disse 

aqui o colega Deputado e como disse o Presidente as obras tem coisas boas, coisas más, 

não há obras perfeitas e esta obra que estamos a ver executar tem coisas boas, tem coisas 

más, mas a nós o que nos preocupa mais é que parece que a forma como está a ser gerida 
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a forma como as pessoas não são ouvidas, e portanto eu gostava de saber da parte do 

senhor Presidente o que é que está a acontecer.” -----------------------------------------------  

Terminada a intervenção para resposta do Presidente da Junta, o Deputado 

Manuel Ribeiro, pediu a palavra para interpelar o Orador anterior. Disse:  -----------------  

“Senhor Deputado. Relativamente aos contributos de dois mil e treze. 

Relativamente à referência aos contributos da Junta de Freguesia de dois mil e dezoito, o 

senhor teve, realmente, a humildade de vir cá dizer que a Câmara. Há bocado quando o 

senhor Presidente da Junta disse que foi revisto o Regulamento das Feiras Municipais e 

que agora está muito mais, eu vou-lhe chamar democrático, mais agilizado, mais poderes 

das decisões das Juntas de Freguesia nós corremos para a Câmara um ano, dois, três e o 

problema é todo esse. Se ao menos nos recebessem, o problema é que nem nos recebiam, 

Gozavam connosco. Porque é que acha mas é preciso relatar estes factos, para as pessoas 

saberem, como é que há pessoas – entre aspas – no Partido que exerce o poder. Portanto 

nós queríamos mudar o Regulamento. O Regulamento era exequível e a Câmara nem nos 

recebia, mais, nem falava connosco. E portanto eu fico muito triste que haja este 

relacionamento quando se invoca – até em campanha eleitoral – o bom relacionamento 

institucional, mas afinal, chegamos à prática, dois mil e treze e dois mil e dezoito e o 

senhor Deputado reconheceu aqui neste púlpito que valeu zero. O que eu tenho a 

lamentar. Não pode ser assim. Como diz o senhor Presidente da Junta, são todos, temos 

de contribuir todos, é importantíssimo para se aperfeiçoar e irmos todos no caminho da 

perfeição”.  ------------------------------------------------------------------------------------------  

Foi dada a palavra para responder ao Presidente da Junta. Disse:  ----------------  

“Começo por agradecer ao Deputado José Mais Freitas a questão da Feira, a 

questão das Jornadas estamos absolutamente de acordo, mas a questão das Feiras, para 

dizer o seguinte. O Regulamento Municipal não reforçou os poderes da Junta. Os poderes 

da Junta são exatamente os mesmos que tinham. A grande inovação que tem o 

Regulamento Municipal, segundo o que diz a Lei (…) é que uma vez sorteados os lugares, 

os que não forem preenchidos, não precisam de ser novamente lançados a concurso, ou 

seja, a Junta de Freguesia pode atribuí-los diretamente. E isso é que permite – aí concordo 

– agilizar, mas os poderes da Junta são os mesmos. Eu aqui devo dizer. O Processo da 

Feira, é um processo muito complexo. Complexo e tem sempre coisas novas a acontecer. 
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Quando parece que está tudo estabilizado, outra coisa vai acontecer. (…) Temos tudo 

muito bem escrutinado e foi um trabalho que começou com a Cristina, primeiro, com um 

trabalho extraordinário de atualização de tudo e agora com o Augusto, felizmente temos 

as condições para dar o salto. Eu vi a reportagem que fizeram sobre a Feira, num jornal 

da Vila e ela é factual. Se olharmos para aquela zona do patamar de cima há muitos 

lugares vazios, é factual, agora nós sabemos por onde devemos ir isso. E não estamos 

chateados com isso. Nós sabíamos que tínhamos de limpar o Cadastro daqueles lugares 

que não pagavam, sabíamos que tínhamos de lidar com isso, arranjamos uma forma 

inteligente para conseguir atribuir lugares de forma temporária sem que se constituísse 

para os outros pessoas que queriam ficar com o lugar vago tinham de pagar o mês todo e 

não só para as Feiras que lhes interessavam – Páscoa, Natal e Agosto, que são as melhores 

Feiras”.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Avisado que o tempo estava a esgotar, acrescentou:  -------------------------------  

“Entretanto fizemos esse trabalho e aqui tenho de dizer a Cristina e o Augusto, 

são duas pessoas basilares neste trabalho. E no final deste ano já vamos ver os resultados 

na receita. E depois, no próximo ano, vai aumentar a receita e receita significa termos 

dinheiro para fazer investimentos. Em pessoas ou em obra.  ----------------------------------  

Quanto à questão das perguntas que nos deixou aqui o José Maia de Freitas. São 

das mais difíceis para responder. Vindas do PS agradeço muito. Eu não ponho em causa 

ouvidos moucos. Nós temos a nossa opinião, que não temos a pretensão de impor. Um 

projetista fez um projeto que lhe foi encomendado por um caderno que a Câmara bem ou 

mal definiu”.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

Novamente avisado que tinha de terminar disse que o faria mas que são matérias 

importantes que devem ser escrutinadas ao máximo. Disse que a Junta de Freguesia dava 

a perspetiva dela e dos cidadãos, que não tem a pretensão de as impor. Quando do projeto 

da Alameda Rosas Guimarães, o sentido de trânsito da Rua Joaquim Ferreira Monteiro, 

foi contra a vontade da Junta, mas agora concordam, porque permitiu que o Parque se 

transformasse numa zona apenas de Laser.  -----------------------------------------------------  

Terminou dizendo que na perspetiva da Junta de Freguesia “a gestão da Obra 

do Centro deixa muito a desejar”.  ---------------------------------------------------------------  
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Terminada a intervenção usou da palavra o Deputado José Maria Gomes do 

PSD. Disse, depois de cumprimentar todos os presentes:  -------------------------------------  

“Fui diretamente eleito pelos Taipenses para a Assembleia de Freguesia, isto é 

a casa da democracia das Taipas. E portanto na casa da democracia, respeitando o 

regulamento cada um de nós pode dizer aquilo que bem entender. Que não seja impedido 

de dizer o que quer que seja. E a minha primeira palavra é de parabéns ao senhor 

Presidente da Assembleia de Freguesia. E parabéns porquê? Pela forma simpática e 

benevolente, como trata os senhores membros da Assembleia de Freguesia do PS e a Junta 

de Freguesia. Porque sempre que terminam o tempo, gastaram o tempo e continuam a 

gastar tempo, democraticamente a intervir. Eu quero-lhe dar os parabéns, senhor 

Presidente. Porque acho que é assim que deve ser. É assim que deve ser. Porque se há 

coisas importantes não é por meio segundo, meio minuto, que a pessoa tem de acabar. 

Tem que terminar ali e eu dou-lhe os parabéns.  ------------------------------------------------  

Depois, eu gosto sempre de fazer intervenções de fundo porque normalmente 

nós dizemos aquilo que pensamos mas o senhor Presidente da Junta na última 

Assembleia, disse que gostava mais de pergunta diretas, como faz ali o Dr. Ribeiro. Eu 

gosto mais de contextualizar, mas parece que, quando se fundamenta, quando se faz um 

texto de intervenção e quando se fundamentam as questões no próprio texto tem cinco ou 

seis questões tem sido muito difícil as pessoas responderem e o que disse na altura se 

calhar não teve a resposta. Tudo bem. Mas desta vez não vou fazer isso. Vou fazer isso. 

Vou fazer uma mais direta e tem a ver com o apoio sistemático que a Junta de Freguesia 

- e bem - dá às instituições escolares e o reconhecimento que faz de todo o seu trabalho. 

Mas há coisas que eu tenho de perguntar. Da outra vez deu-me uma resposta que eu não 

gostei muito – a Escola hoje é diferente de há trinta anos atrás – até parece que eu há seis 

anos atrás, agora na atualidade e faço-o muitas vezes. Ranking das Escolas. O ranking. 

Nós temos nas Taipas, nas Taipas a Escola pública é a última do concelho de Guimarães. 

No ranking das escolas é a última do concelho de Guimarães. A mim incomoda-me.  A 

mim incomoda-me. Incomoda-me porque sou da área da educação. E o senhor Presidente 

da Junta, tem no seu Executivo um membro que são responsáveis diretos, diretos, pelo 

sucesso escolar. Porque o ranking das Escolas, na Escola Secundária das Taipas que é a 

última do concelho de Guimarães, a última Escola pública não é (…) repare. Se calhar é 
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preciso acautelar os alunos da forma como eles lá chegam. E o senhor Presidente da Junta 

tem no seu Executivo, membros diretos, diretos, que são responsáveis pelo insucesso 

escolar dos alunos. E a minha pergunta direta, é a seguinte senhor Presidente. Não lhe 

incomoda que, depois de todo o esforço que fazem, eu sei que fazem o apoio, elogiados 

os Presidentes, e acho muito bem, é porque há ali algum trabalho, não era mais relevante, 

elogiar e fundamentar, e elevar o sucesso escolar dos alunos fosse melhor, senhor 

Presidente. Esta era a pergunta em concreto que lhe queria fazer.”  --------------------------  

Terminada a intervenção, o Presidente da Junta, devido ao tempo disponível, 

disse que responderia em conjunto ao Orador, com o Orador seguinte.  ---------------------  

Foi dada a palavra ao Deputado João Manuel Ribeiro, do PS. Depois de 

cumprimentar todos os presentes disse:  ---------------------------------------------------------  

“Eu queria aqui falar e também trazia o tema das escolas, tendo em conta a 

notícia divulgada hoje relacionada com os rankings. Verificamos uma subida significativa 

da Escola Secundária de Caldas das Taipas e um posicionamento similar ao anterior por 

parte da Escola Básica das Taipas.  --------------------------------------------------------------  

Portanto a bancada do Partido Socialista gostaria de felicitar o trabalho 

desenvolvido na Escola Pública, nas Escolas da Vila, e portanto pelos professores e toda 

a comunidade escolar, associações de pais e dos próprios alunos. Era essa nota que 

queríamos deixar aqui na Assembleia.”  ---------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção o Presidente da Junta respondeu aos oradores. Disse: 

“Senhor Deputado José Maria Gomes. Eu notei aí uma certa ciumeira em 

relação ao Dr. Manuel Ribeiro. A estima é igual pelos dois. Quando digo que gostava 

mais do Dr. Manuel Ribeiro a estima é igual pelos dois.  -------------------------------------  

Quanto à questão do ranking das escolas. Eu, nós não podemos usar as coisas 

quando nos interessam e quando não nos interessa não as usar, portanto, eu tenho um tipo, 

que é não usar. E não uso porquê? Por dois motivos. Um tem a ver com o que se compara. 

Se eu vou comparar aquilo que são resultados uma escola privada com os resultados 

genericamente de uma Escola Pública o senhor repara que uma Escola privada, tem 

sempre os resultados médios superiores. Eu não quero levantar nenhuma suspeita sobre 

as Escolas privadas nem estou a dizer que os professores de uma Escola privada, por os 

pais pagarem, que até facilitam mais … não é isso que estou a dizer. Agora nós sabemos 
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perfeitamente que as escolas privadas tem um nível social de partilha diferente daquela 

que há na Escola pública. E Escola pública tem a porta aberta são aqueles que têm como 

ponto de partida uma vida mais desfavorecida, têm mais dificuldades de aprendizagem, 

têm percursos de menos sucesso. A Escola pública é assim, é para todos. A Escola privada 

não é para todos, portanto talvez se compreenda porque é que os rankings tem nos 

primeiros lugares mais escolas privadas. E portanto como não são cotadas pelo mesmo 

princípio não uso. Os rankings para mim valem muito pouco. Esta era a primeira razão. 

A segunda razão tem a ver com uma coisa que tenho lido – e que recomendo ao 

senhor Deputado que deve ler – quando tiver a oportunidade de ler que é e eu como 

socialista revejo-me muito nisso. Esteve cá no último mês um dos maiores filósofos 

contemporâneo que é o Sandel que é um professor americano de uma escola de Harvey, 

que ele tem um livro que é ‘A Tirania do Mérito’. E ele explica exatamente o efeito que 

tem, o juízo que a sociedade faz, dos vencedores relativamente aos vencidos, ou o juízo 

que a sociedade faz, daqueles que têm mais resultados daqueles que têm menos 

resultados. E o ranking faz isso. Os rankings puxam para cima aqueles que têm melhores 

resultados e enterra para baixo os que têm piores resultados. E seria mais sério e seria até 

mais útil, que nós pudéssemos avaliar as Escolas, numa perspetiva daquilo que é como 

ponto de partida. Nós sabemos e agora indo ao concreto, que a nossa região, 

tradicionalmente, há vinte ou trinta anos atrás (…) tinha zonas do ponto de vista do 

insucesso escolar (…) um nível de abandono e de sucesso escolar gritantes (…) pouco 

investimento na Escola pública (…) ao ponto de a nossa Escola Secundária, efetivamente, 

no contexto do nosso concelho, tinha até dificuldades de acesso ao Ensino Superior, até 

há bem pouco tempo atrás, quando comparado com outras Escolas públicas do concelho 

resultados muito positivos. Eu vou aguardar pelos resultados deste ano, mas também 

quero dizer que olho para os resultados do ano passado e para os resultados de há dois 

anos, não direi com preocupação … vamos fazer uma avaliação estatística dos dois anos, 

precisamos de uma série de cinco, seis anos para fazer uma avaliação mais profunda, mas 

não sendo algo que me preocupa já é algo a que devemos estar atentos. Nós temos essa 

responsabilidade … Agora todos os cêntimos que nós damos à Escola, não são muitos, aí 

até discordo nós até tínhamos obrigação de apoiar mais as escolas mas sobretudo todo o 

trabalho que nós desenvolvemos em parceria com a escola, acreditem que não é tempo 
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perdido, nós temos investido muito das nossas escolas. O caso da EB2,3 e na Escola 

Secundária também e os coordenadores do primeiro ciclo gente muito boa, muito boa, 

mas mesmo muito boa como olhe eu conheço os catorze diretores do Agrupamento de 

Escolas de Guimarães, não sei se devia dizer isto, mas estou à vontade”.  ------------------  

Avisado pelo Presidente da Assembleia que teria de terminar, continuou:  ------  

“Na Escola Secundária conheço um bocadinho mas na EB2,3 conheço todos 

sem exceção e eu devo dizer temos muito bons diretores … João Montes é uma pessoa 

muito prestável de destaque mesmo e temos mesmo muito orgulho do trabalho que tem 

desenvolvido naquela Escola, tem sido desenvolvido ao longo dos anos não é de agora, o 

professor Mário também fez um trabalho excecional, as pessoas que o acompanharam, o 

professor João Nogueira, também conheço bem, há muito tempo temos mesmo muito 

orgulho naquilo que estamos a fazer. Rankings pode ser defeito meu, mas não valorizo.” 

Terminada a intervenção o Presidente da Assembleia perguntou se alguns dos 

Deputados se queria inscrever, tendo-se inscrito o Deputado José Maria Gomes, a quem 

foi indicado o tempo de dois minutos. Disse:  --------------------------------------------------  

“Senhor Presidente fico contente que a partir de agora esteja atento, mas não 

confunda as coisas. Eu não vim aqui falar de Escola Pública e Privada, eu disse que a 

EB2.3 das Taipas é a última Escola Pública do concelho de Guimarães. E não vim aqui 

dizer que as EB2,3 não tem bons professores. Não foi isso que eu disse. O que eu disse é 

que o sucesso escolar, estamos a falar de sucesso escolar, a mim é o que me preocupa. E 

o senhor Presidente liga pouco aos rankings. Tudo bem… Aqui à cerca de dez anos atrás 

a Escola Secundária tinha bons resultados e eu sei porque é que tinha bons resultados. 

Usava um truque”.  ---------------------------------------------------------------------------------  

Questionado pelo Presidente da Junta:  -----------------------------------------------  

“A Escola Secundária?”  ---------------------------------------------------------------  

Respondeu o Deputado:  ----------------------------------------------------------------  

“Sim. Usava truques. E a Escola Secundária é uma escola pública. Usavam 

truques. Sabe qual era o truque que usava? Os miúdos que tinham dificuldades eram 

convidados a anular a matrícula e assim não contavam para o ranking. Usavam… E isso 

são truques. Esse truque não concordo com ele. Eu estou a falar no sucesso escolar. 

Sucesso escolar. É nisso que estou a falar. Certo? E para mim é muito importante o 
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ranking, o ranking das escolas, porque na minha Escola, na minha Escola, enquanto eu 

fui responsável, enquanto responsável o ranking dava para eu refletir, para isso é que 

serve o ranking, para ver onde é que nós falhamos, onde é que nós falhamos, porque no 

ano seguinte só teve um mal. Eu digo-lhe uma coisa. Vai-me dizer que não.  O ranking 

não engana… Eu não estou a dizer que é aqui nas Taipas”.  ----------------------------------  

Avisado de que tinha terminado o seu tempo continuou.  --------------------------  

“Em 2017, (dois mil e dezassete), certo, não tinham acabado os examos, sabem 

qual é o sucesso escolar do primeiro ciclo? Por uma empresa de marketing? Acima de 

noventa por cento. Acima de noventa por cento. Foi na altura que eu saí. Certo? E sabe 

como é que estava? Cinquenta, cinquenta e cinco. Durante muito tempo.”  ----------------  

Avisado novamente que tinha terminado o tempo, rematou:  ----------------------  

 “E vou-lhe dizer outra coisa. Em 2015 (dois mil e quinze) a primeira escola 

pública do primeiro ciclo, sabe onde é que foi? No Agrupamento das Taipas. Sabe qual 

foi a Escola? Sande S. Lourenço. E a terceira Escola pública do primeiro ciclo, pública, 

no ranking. Foi Sande S. Clemente. Portanto o ranking são importantes se na escola se 

refletir. Se eu for capaz, se falhar devo saber onde é que falhei. Certo?”  -------------------  

Terminada a intervenção o Presidente da Assembleia interveio: ------------------  

“Antes do senhor Presidente da Junta eu só queria uma coisa. Senhor Deputado 

esclareça-me uma coisa. O senhor falou que uma Escola da área das Taipas foi, um ano, 

que mandavam embora os alunos? Que anulavam a matrícula?”  ----------------------------  

Disse o Deputado: “Aqui há uns anos, aqui há uns anos algumas Escolas 

Secundárias.”  ---------------------------------------------------------------------------------------  

“Então não foi a das Taipas”, perguntou o Presidente da Assembleia.  -----------  

Respondeu o Deputado: “Eu tenho uma ideia que também era comum um truque 

que usavam”.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

“Eu pareceu-me que o senhor disse a das Taipas”, justificou o Presidente da 

Assembleia. Ao que o Deputado afirmou que “Eu disse algumas, algumas Escolas 

Secundárias e das Taipas também, sim. Usavam quando os alunos”, o Presidente da Mesa 

interrompeu, dizendo que tinha percebido o truque.  -------------------------------------------  

“Eu percebi. Eu percebi. O truque e a das Taipas também. Agora queria dizer-

lhe uma coisa. Eu fui oito anos Presidente da Assembleia Geral da Associação de Pais da 
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ESCT e o professor José Augusto, que era o Diretor, a certa altura queixava-se do mesmo. 

Ele queixava-se que aqui, certas freguesias vizinhas que não tinham, nem comida tinham 

para os alimentar e outros mandavam-nos embora. Afinal foi ao contrário. Se o senhor 

Deputado está a dizer isso é porque sabe melhor do que eu.”  --------------------------------  

Seguidamente deu a palavra ao Presidente da Junta. Disse:  -----------------------  

“Vamos lá a ver uma coisa, senhor Deputado. Não é a partir de agora. Eu percebi 

o senhor a dizer isso. Não é a partir de agora. Eu disse que estou a aguardar com expetativa 

a ver o resultado das escolas periféricas. Mas os resultados de 2022, 2021, 2020 e até lhe 

vou dizer uma coisa a esse respeito. Eu conheço muito bem as coisas, normalmente não 

faço por mal. E faço parte, por convite, do Conselho Geral da Escola e normalmente 

quando vou, sou dos poucos que falo. Sou dos poucos que falo para dizer aquilo que 

acabei de dizer. Portanto eu aguardo com expectativa porque a pior coisa que pode haver 

numa organização, para além de não dizer como, é não ter liderança. E há uma coisa que 

felizmente nós temos tido, agora com o professor Celso, novamente, mas estivemos com 

o professor José Augusto muitos anos, na liderança. Conheci bem o professor Agostinho, 

mas o professor Agostinho estava aqui de passagem. Como sabe, em comissão, como 

interino, o prazo contado, ninguém tem a mesma, por mais profissional que seja, por mais 

dedicação que tenha. Fiquei satisfeito, olhe nós tivemos eleições, tivemos um Diretor que 

deixou de ser interino e passou a ser Efetivo.  --------------------------------------------------  

Eu não sei se o resultado das provas de acesso no caso da escola se estamos a 

pagar este período de alguma turbulência, se se reflete nas organizações, eu não sei não 

tenho conhecimentos suficientes, não estou na Escola. Portanto não duvide que eu estou 

muito atento. Não duvide.”  -----------------------------------------------------------------------  

Avisado que tinha terminado o tempo disse:  ----------------------------------------  

“Vou terminar. Quanto à questão da liderança o professor Mário ficou bem 

acompanhado. O seu exercício de autoelogio, não tem mal nenhum, até deve ter orgulho 

no que faz. Se participou nisso se resultou o seu trabalho, porreiro, não há problema 

nenhum com ele. Agora o que eu já me parece que há um engano e não era capaz de o 

fazer, também não sei é o trabalho que é feito agora. Olhe eu venho da Escola do Pinheiral 

e tive em casa, uma decisão complexa (…) eu coloquei as minhas filhas na Escola da 

Charneca (…) embora a Escola do Pinheiral que é a escola que está mais perto e que é a 
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Escola do centro e eu gostava de colocar na Escola do Pinheiral. Mas (…) a família (…) 

achava que a Escola da Charneca era a melhor escola. E se calhar até era. Olhe eu devo 

dizer que hoje vejo tudo mais empenhado, Associação de Pais, a direção/professores da 

Escola, o máximo não vejo nenhuma diferença entre a Escola da Charneca e a do 

Pinheiral. Não há. Do ponto de vista pedagógico, do ponto de vista das infraestruturas e 

isso também devo dizer. Olhe há um Relatório que nós fizemos em 2017 (dois mil e 

dezassete) sobre as condições da Escola, estes dias estivemos a revisitá-lo. Todas as ações 

que nós tínhamos para a Escola do Pinheiral, foram todas concretizadas. Faltava a 

colocação de (…) no exterior, agora ficou concluído. Todas. Eram cerca de vinte ações. 

Desde dois mil e dezassete até agora. E hoje devo dizer que tenho muito orgulho, não é 

nada eu, nosso, as condições da escola são apenas de conforto, o que faz a diferença são 

os profissionais. São os professores, são o pessoal não docente, eu devo dizer que, hoje, 

as duas escolas, não há diferença entre a Escola do Pinheiral e a outra. Se eu quisesse 

colocar a minha filha na Escola do Pinheiral, estava tão bem servido como estou na outra.” 

Terminada a intervenção do Presidente da Junta trocou algumas palavras com o 

Deputado José Maria Gomes, relativamente à sua intervenção e este, ficou de trazer “um 

trabalho fundamentado, já que o senhor não me quer responder” para justificar alguma 

das suas afirmações. À próxima reunião da Assembleia de Freguesia. ----------------------  

Terminado este ponto e não havendo mais discussão, perguntou se algum dos 

senhores Deputados se opunha à aprovação da ata em minuta.  ------------------------------  

Como ninguém se opôs foi a ata da sessão colocada a votação, em minuta, e 

aprovada por unanimidade.  -----------------------------------------------------------------------  

E nada mais havendo a tratar foi encerrada a Assembleia da qual foi lavrada a 

presente ata, que será enviada aos membros da Assembleia, junto com a documentação a 

submeter na próxima Assembleia de Freguesia Ordinária e, nela, discutida e votada.  ----  

Sujeita a votação na Assembleia Ordinária de dezoito de setembro de dois mil 

vinte e três a mesma foi_____________________, tendo obtido os resultados seguintes: 

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votos a Favor:___________________________________________________ 

Votos Contra:____________________________________________________ 

Abstenções: ____________________________________________________ 
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A Mesa declara que o resultado da votação, bem como o sentido de voto de cada 

um dos parlamentares, foi escrito manualmente depois da votação, na Assembleia de 

dezoito de setembro do ano de dois mil vinte e três.  ------------------------------------------  

Caldas das Taipas e Assembleia de Freguesia de Caldelas, 16 de junho do ano 

de 2023.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

O presidente: ____________________________________________________ 

A 1.ª secretária: __________________________________________________ 

A 2.ª secretária: __________________________________________________ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


